
! ! ! !就在教育部制定完成有关考试
招生改革的总体方案并即将向社会
公开征求意见之时 !相关报道见本

报 !日 "#版"，有关高考科目的调
整，特别是高考涉及外语学科的重
大变化，成为社会关注的热点。那
么，外语从高考统一考试中分离出
去，对广大学生会产生什么样的影
响呢？

为推进考试招生制度改革，教
育部此次在高考改革总体方案中
提出，外语考试不再在统一高考时
举行，由学生自主选择考试时间和
次数，增加学生的选择权，并使外
语考试、成绩表达和使用更加趋于
科学、合理。这就意味着外语将从
现有高考的语数外三大主要科目
中退出。未来的高校招生很可能采
取的办法，就是在高考总分之外，
再由高校自行确定外语的达标成

绩。一般来说，本科院校不会对外
语没有要求，且越是 !""和 #$%高
校，对外语的要求会越高。

外语“提分”优势不再有
复旦大学附属中学副校长吴

坚说，这样的变革会对部分外语成
绩特别优秀的学生产生一定的影
响。因为，如果外语列入高考总分，
那么这部分外语“尖子”很可能凭
借高分的优势，既可以弥补其他学
科的不足，也可以抬高自己的总
分。而如果将来外语是社会化考
试，不列入高考总分，又是采取等
第制，而且外语一年有多次考试，
且考生可任意取其中的一次高分
提供给高校作录取参照，那么，外
语“尖子”的优势就会大打折扣，这
对他们来说可能有些“不公平”。

不过，吴校长认为，此次高考

改革拿外语学科的社会化考试作
试点，很可能是为全面改革高考考
试与录取办法做探索，如果将来各
门学科都是采用社会化考试且一
年也都能考多次，那么，对所有的
考生来说就完全公平了。

“英语等级”会否成门槛
教育时评专家熊丙奇说，英语

不纳入高考总分且只计等级后，须
重视可能导致的另一个问题———
如果每个高校都提出英语等级要
求，要求英语必须达到某个等级才
能报考，那么，很有可能的情况是，
名校都会提出较高的英语等级要
求，这会使一些英语不佳的学生失
去进名校的机会。因为以前英语差
一些可以通过总分弥补，现在只要
等级低就会失去报考机会。

熊丙奇认为，要真正推进高考

改革，必须按照《国家中长期教育改
革和发展规划纲要》所确定的推进
考试和招生分离的高考改革思路，
建立“政府宏观管理，专业机构组织
实施，学校依法自主招生，学生多次
选择”的招考新模式。只有打破集中
录取制度，实行高校自主招生，才能
建立起多元的评价体系，而不再是
考什么、教什么、学什么。

上海遵守“三年早知道”
“上海一定遵守‘三年早知道’

原则。”这是市教育考试院对高考
改革的明确表示。就拿此次关注度
最高的外语学科退出高考统考来
说，本市的调整方案肯定会在国家
统一方案正式公布之后，即最先适
用的学生最快也是明年秋季入学
的新一届高一学生。

本报记者 王蔚

! ! ! ! 本报讯 （记者
董纯蕾）酝酿多日的
中国—北欧北极研究
中心，今天上午在沪
揭牌成立。来自北欧
五国和中国的 "&家北
极研究机构在成立仪
式上签署合作协议，成
为该中心首批成员机
构，今后将携手开展北
极研究，促进北极经济
文化等领域的广泛合
作。经国家海洋局批
准，中心秘书处设在位
于上海浦东的中国极
地研究中心。

随着北极气候与
环境的快速变化和中
国经济规模的迅速扩
大，北极的可持续发
展与中国的相互影响
日益加深。据中国极
地研究中心极地战略
研究室主任张侠介
绍，北极的气候变化
对我国的影响非常大，
更好地了解北极变化，有助于我国的
灾害性天气预报。同时，作为一个非
北极国家，我国也可参与北极的可持
续开发。北极地广人稀，资源和能源
丰富，基础设施相对落后，来自中国
的资金、市场与劳动力都有机会投入
北极的经济活动中。去年成为北极理
事会观察员的中国，也将在北极制度
建设中发挥更大的影响力。
今天成立的北极中心旨在提供

一个学术交流与合作平台，研究主
题包括：北极的气候变化及其影响，
北极资源、航运和经济合作，北极政
策与立法。围绕这些主题，北极中心
将组织合作研究课题；为中国和北欧
国家的学者和研究生提供访问津贴
和奖学金，发展北极研究合作网络。
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高考改革方案成社会关注热点

英语“尖子”或受影响最大

! ! ! !本报讯 （记者 陆梓华 特约通讯员 焦
苇）餐桌“光盘”，将会减少多少浪费？一个近
!&&&人的学校，每周午饭的泔脚重量可以由
原来的 $&&公斤降到了 '&&公斤甚至以下。这
是记者今天上午从上海外国语大学松江外国
语学校了解到的数字。自今年年初，在市教卫
党委和市教委的统一部署下，全市各中小学校
为落实学校廉洁文化建设，全面开展了“光盘
行动”，杜绝“舌尖上的浪费”，“光盘行动”推进
会上午在该校举行。

每班配一个泔脚桶
上外松江外国语学校校长朱学清介绍，总

务处给每一个班级发一只专用泔脚桶，要求每
个班级在每餐后收集本班的泔脚，送到指定地
点称重，并由值班教师记录每班泔脚的重量。
学校每天都把统计的数据进行公示，每周再把
数据汇总后进行评分，并贴出“五角星为优、酸
苹果为良、小辣椒为须努力”的图案进行强化，
以此来提高“光盘行动”的执行效率。
学校在学生中开展了自我管理，少先队大

队部每天组织学生志愿者参与“光盘服务”行
动，维护用餐秩序，检查用餐规范。各班也派出
小干部，一个人负责督促一个吃饭慢或者不肯
好好吃饭的小朋友，鼓励吃得快吃得好的小朋
友在德育联系人带领下到操场上去玩。

不同年级配餐不同
前几周，孩子们看到食堂墙上自己班后面的

一颗颗闪亮的红星，觉得挺光荣，挺有成就感，

也会暗暗嘲笑一下贴“小辣椒”的班级。可是时
间一长，有的孩子就坚持不住了，吃饭的时候开
始和老师讨价还价：我吃掉米饭，其他的菜我
吃不下；我吃掉两个菜，还有一个不吃行吗？妈
妈说肉吃多了不好，所以我不想吃……
“‘光盘’行动必须从实际出发，满足不同

孩子需求。”朱学清介绍，学校一方面要求食堂
做好每一餐饭菜，使每餐饭菜既营养丰富又美
味可口，让学生们喜欢上食堂的饭菜；另一方
面，根据不同年级的学生相应在午餐配置上有
差异，小学每餐 (元，初中 $元。根据学生的不
同食欲和饮食量，学校开设专门服务窗口，让
学生自行添饭菜，对于实在吃不了的，允许学
生之间相互帮助。“光盘行动”做得好的班主任
将获得“日月星币”奖励，“光盘行动”中表现优
异的同学，将获得与校长共进午餐的机会，这
大大激发了师生一起参与“光盘”的热情。

家里同步开始“光盘”
“光盘行动”开始后，学校要求学生动员

家长、亲戚等身边的人一起参与，以《告家长
书》形式，让家长知晓光盘行动，即和孩子一
起“光盘”。
为了帮助家长了解学生营养午餐，学校把

学生的每周菜谱在网上公示，通过家长当“一
日校长助理”参与食堂管理；学校组织班级“半
日开放活动”，让家长了解学生营养午餐；“光
盘行动”情况，在期中、期末召开两次家长会，
让他们对学校全方位进行满意度的测评。学生
营养午餐满意率保持在 #&)以上。

中小学午餐“光盘行动”推广松江经验
称称哪个班泔脚桶最重 ! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）市教委日前印发本市

中等职业学校第三批专业教学标准，涵盖工程测量
专业等 !'个专业。

第三批中职专业教学标准公布
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! ! ! !本报讯（记者 金恒）在新院开业一周之际，浦
东新区周浦医院昨天举办了“周浦心脏之旅”高峰
论坛，由中国工程院院士陈灏珠、中华医学会心血
管病学分会主任委员霍勇、中国科学院院士葛均波
等专家主讲。

周浦医院举办“心脏之旅”论坛!
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